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Звероплемзавод «Савватьево» 
на сегодняшний день является 
одним из самых крупных зверо-
водческих хозяйств в Тверской 
области. Здесь помнят историю 
предприятия и чтут традиции, 
заложенные еще в советские вре-
мена, когда в 1967 году на базе 
нескольких колхозов Калинин-
ского района был создан зверо-
совхоз «Савватьевский» и введен 
в эксплуатацию звероводческий 
комплекс проектной мощностью 
16 тысяч самок основного стада 
норки. 

Большой вклад в развитие 
зверосовхоза внес Виктор Ми-
хайлович Белоусов, занимав-
ший пост директора на про-
тяжении почти двадцати лет. 
В 1989 году при 15 300 самок 
основного стада было полу-
чено наибольшее количество 
молодняка – 81 615 голов. Но 
в конце девяностых годов дела 
хозяйства пошли на спад: зна-
чительно сократилось поголо-
вье норки, с перебоями выпла-
чивалась зарплата, в результате 
большинство квалифициро-
ванных звероводов и специа-
листов стали подыскивать себе 
другую работу. Положение дел 
стало меняться после того, как 
три с половиной года назад 
предприятие возглавил моло-
дой, энергичный, мыслящий 
на перспективу генеральный 
директор – Георгий Констан-
тинович Четверкин. Именно с 
ним савватьевские звероводы 
не только отошли от экономи-
ческой пропасти, до которой 
им оставалось всего пару ша-
гов, но и сделали огромный ры-
вок вперед. В это трудно пове-
рить, но уже по итогам и 2010 г., 
и 2011 г. «Звероплемзавод Сав-
ватьево» был признан мини-
стерством сельского хозяйства 
Тверской области лучшим зве-
рохозяйством региона. 

Жить по уму, работать 
по науке
Большая часть территории зве-
роплемзавода «Савватьево», 
которая составляет сегодня 
порядка 40 гектаров, отведена 
под шеды. Шеды – это доми-

ки с длинными рядами клеток 
длиной в 120 метров каждый, 
и если в 2010 году их насчиты-
валось всего 40 штук, то теперь 
больше 100. За последнее вре-
мя в них было установлено 70 
тысяч новых клеток, которые 
занимают пушистые питом-
цы звероводов. Современные 
шеды, крытые металлом, изго-

тавливают сами работники хо-
зяйства по европейским стан-
дартам – так получается вдвое 
дешевле. Для зверей здесь со-
зданы все условия для комфор-
тной жизни: установлена ав-
топоилка, а корм им развозят 
на мини-тракторах финского 
производства. Новая эконо-
мическая и технологическая 
политика ведения зверовод-
ческого бизнеса, которую опре-
деляет генеральный директор 
предприятия Георгий Четвер-
кин, предполагает максималь-
ное использование передово-
го опыта в этой сфере, причем 
не только отечественного, но и 

мирового. И в этом стратегиче-
ском вопросе он нашел полное 
понимание и поддержку в лице 
исполнительного директора 
хозяйства Владимира Борисо-
вича Кудрявцева. Оба они люди 
с научными степенями, и о пе-
редовых технологиях в области 
звероводства знают не пона-
слышке. Для того чтобы лично 

убедиться в том, как эти техно-
логии работают на практике, 
руководители звероплемзавода 
«Савватьево» побывали у сво-
их коллег-звероводов в При-
балтике, Финляндии, Дании 
и других странах. Закупка но-
вейшего оборудования для зве-
рохозяйства производится по 
всей Европе, а часть его осваи-
вается на тверском оборонном 
предприятии «Исток». 

 – Россия сегодня нахо-
дится на втором месте в мире 
по потреблению меха, а пер-
вое занимает Китай, – гово-
рит исполнительный директор 
звероплемзавода «Савватье-
во» Владимир Кудрявцев. – К 
сожалению, многие россияне 
предпочитают покупать мехо-
вые изделия за границей, а если 
даже у себя на родине, то китай-
ского производства. Им кажет-
ся, что заграничные меха более 
качественные, да и стоят они 
зачастую дешевле, чем наши, 
российские. Могу даже объя-
снить, почему дешевле. Дело 
в том, что если у нас на одну 
шубу в среднем уходит 35 штук 
шкурок норки, то у китайцев – 
15-20. Ну и о каком качестве тут 
можно говорить? Тем более что 
в России сохранены не толь-
ко вековые традиции выделки 
меха, но и все его технологиче-
ские тонкости, начиная от ухо-
да за животными и заканчивая 
пошивом одежды. У себя в хо-
зяйстве мы общими усилиями 
создаем альтернативу импор-
тному меху, причем не только 
китайскому. И надеемся, что 
скоро добьемся мирового при-
знания качества российских 
мехов и прежде всего нашего, 
Савватьевского. 

молодеЖь идет на 
смену ветеранам 
Основу коллектива зверо-
племзавода «Савватьево» со-
ставляют опытные, с много-
летним стажем работники. К 
примеру, Светлана Гусева ра-
ботает на предприятии более 
20 лет, сейчас трудится бри-
гадиром звероводческой бри-
гады, а ее мама возглавляет 
бригаду кормоцеха. И таких 
ветеранов в хозяйстве немало, 
но в последние годы сюда по-
тянулась и молодежь. Сейчас 
здесь работают три выпуск-
ника тверских вузов, многие 
совмещают работу с учебой. К 
примеру, бригадир 7-й брига-
ды Юля Елисеева оканчива-
ет Тверскую государственную 
сельхозакадемию имени Саха-
рова, учится на зоотехника. А 
главный зоотехник хозяйства, 
выпускница Московской ве-
теринарной академии Татья-
на Пайкина во всем старается 
помочь будущей коллеге, хотя 
нагрузка на ее женских плечах 
лежит немалая: именно она от-
вечает за соблюдение техноло-
гического процесса выращи-
вания норок на всех его этапах. 
Новичкам, которые приходят в 
хозяйство, опытные работни-
ки объясняют, что зверя нуж-
но не только любить, но и по-
нимать его психологические и 
биологические особенности, 
знать повадки. 

– Даже рядовым работни-
кам для того, чтобы освоить 
все тонкости технологическо-
го процесса, необходимо 2-3 
года, – говорит заместитель ди-
ректора завода по звероводству 
Ирина Гарьковская, – так что 
своими кадрами мы дорожим 

и стараемся создать для них оп-
тимальные условия труда. 

Молодежь потянулась в хо-
зяйство не только потому, что 
видит перспективы его разви-
тия, хотя это, конечно, главное. 
Не менее важен и тот факт, что 
выпускники вузов и колледжей, 
выбирая местом своей работы 
сельскую местность, становят-
ся участниками областной про-
граммы поддержки молодых 
специалистов. В нашем регио-
не для специалиста с высшим 
профессиональным образова-
нием эти выплаты составля-
ют 10 тыс., со средним – 8 тыс. 
и начальным – 3 тыс. рублей в 
месяц. Предусмотрена для них 
и единовременная материаль-
ная помощь (так называемые 
подъемные): при поступлении 
на работу – 20 тысяч, после 
второго года работы – 10 и по-
сле третьего – 5 тысяч рублей. 
А если учесть, что средняя зар-
плата в хозяйстве составляет 21 
тыс. рублей, то вместе с надбав-
ками общий доход выливается 
в очень достойную оплату их 
труда. Намного легче здесь ре-
шается и жилищная проблема: 
70% стоимости жилья молодым 
специалистам компенсируется 
из средств регионального бюд-
жета, оставшиеся 30 выдает хо-
зяйство в виде беспроцентной 
ссуды на пять лет. В планах зве-
роплемзавода – построить мно-
гоквартирный дом для своих 
работников, в том числе и для 
молодых специалистов. 

инвестиции не только 
в производство,  
но и в людей 
За четыре года инвестиции в 
производство норки, а недавно 
к ним добавились и норвежские 
лисицы – красивые чернобурки 
с белыми кисточками, соста-
вили в ООО «Звероплемзавод 
«Савватьево» порядка 300 млн. 

рублей. Большую помощь хо-
зяйству оказывает и государст-
во: так, только в прошлом году 
из федерального и областного 
бюджета было получено более 
4,5 млн. рублей. Все это плюс 
профессионализм руководст-
ва и старание коллектива при-
несло свои результаты: основ-
ное стадо норки насчитывает 
сегодня более 25 тысяч голов, 
причем это исключительно 
племенная норка четырнад-
цати цветовых типов. Поми-
мо стандартной темно-корич-
невой здесь выращиваются 
норки цветов «сапфир», «се-
ребристо-голубая», «жемчуг», 
«паломино», «пастель», «кре-
стовка черная, сапфировая и 
жемчужная». Не случайно, что 
продукция этого предприя-
тия не раз завоевывала медали, 
в том числе и высшей пробы, 
на таких престижных выстав-
ках, как «Золотая осень», «Меха 
Мира» и «Шапо», проводимых 
в Москве. 

Два года назад хозяйство 
закупило 108 голов серебри-
сто-черной лисицы, которая 
у себя на родине, в Норвегии, 
считается чем-то вроде наци-
онального достояния и до сих 
пор в Россию не продавалась. 
Тверские звероводы из Сав-
ватьева стали первыми, кому 
это удалось, и сейчас основное 
поголовье серебристо-черных 
красавиц увеличилось до 670, 
принося до 2000 щенков в год. 

Генеральный директор ООО 
«Звероплемзавод «Савватьево» 
Георгий Четверкин, который 
является членом Клуба лиде-
ров по продвижению бизнеса 
при Агентстве стратегических 
инициатив и был участником 
последнего Санкт-Петербург-
ского экономического форума, 
встречаясь со своими россий-
скими коллегами по меховому 
бизнесу, не устает говорить об 
огромных перспективах разви-
тия звероводства в России. 

 – Существующая на се-
годняшний день фактическая 
емкость рынка пушнины за-
полнена только на 30% от его 
потенциальной емкости рос-
сийским товаром, следователь-
но, отрасль звероводства име-
ет огромный потенциал своего 
развития, – считает Георгий 

Четверкин. – В то же время 
увеличение объемов товарного 
производства пушнины в неко-
торых российских регионах ог-
раничено мощностью перера-
батывающего производства. В 
Тверской области эти возмож-
ности есть, причем заметьте: 
закупая у перерабатывающих 
предприятий региона отходы 
их производства, из которых за-
тем изготавливаются корма для 
норок и лисиц, мы решаем еще 
и важную экологическую про-
блему – их утилизации. В 2012 
году «Звероплемзавод Саввать-
ево» был назван самым быстро 
развивающимся звероводче-
ским хозяйством в России, но 
мы не собираемся останавли-
ваться на достигнутом. До 2015 
года планируем вдвое увели-
чить наши производственные 
мощности: довести поголовье 
стада норки до 40 тыс., а лиси-
цы до 2 тысяч. Изменения ко-
снутся и качественного состава 
стада: наша цель – переход на 

выращивание зверей сканди-
навского типа, имеющих более 
короткий и густой мех по срав-
нению с норкой российской се-
лекции, который сейчас поль-
зуется большим спросом на 
мировом рынке. Будет продол-
жена и дальнейшая модерни-
зация всего нашего хозяйства 
на основе самых современных 
технологий, существующих в 
отрасли. Вот такая у нас стра-
тегическая задача: стать самым 
крупным племенным зверо-
водческим комплексом России. 

Есть у руководства предпри-
ятия и другая, не менее важ-
ная задача – сделать жизнь в 
поселке Савватьево и в других 
населенных пунктах Каблу-
ковского сельского поселения 
Калининского района, где в 
основном и живут зверово-
ды, лучше и комфортнее. Так, 
за счет средств предприятия, 
был капитально отремонти-
рован большой участок дороги 
на территории поселка, полно-
стью обновился местный клуб, 
которому могут теперь поза-
видовать и городские жители, 
ведется ремонт детского сада и 
медпункта, возведена детская 
площадка, планируется в бли-
жайшее время начать строи-
тельство жилья для работников 
хозяйства. Именно так Георгий 
Четверкин и его команда пони-
мают социальную ответствен-
ность бизнеса – инвестиции в 
человека. 

Сегодня, 30 августа, кол-
лектив ООО «Звероплемза-
вод «Савватьево» будет отме-
чать свой профессиональный 
праздник – День зверовода. 
Мы от всей души присоединя-
емся к тем поздравлениям, ко-
торые прозвучат на этом празд-
нике, и от всех читателей нашей 
газеты хотим пожелать саввать-
евским звероводам новых успе-
хов в их нелегкой работе и до-
стижения всех поставленных 
задач. Ведь в шубах, изготов-
ленных из савватьевского меха, 
наши российские женщины 
будут всегда выглядеть самы-
ми красивыми и элегантными. 
И большое вам за это спасибо! 

Светлана АвдеевА 
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«Мягкое золото»  
звероводов Савватьево
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